



RAÚL RAMÍREZ

Luego de la reunión que sostuvo con los consejeros y la consejera presidente del Instituto Nacional Electoral (INE), la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo ofreció, de entrada, destinar los 800 millones de pesos que ya entregó Nacional Financiera a la Tesorería, provenientes de los fideicomisos del Poder Judicial, que por mandato de la reforma constitucional del año pasado fueron liberados por la Corte.

La presidenta les explicó que de esos fideicomisos aún se espera que se reintegren más recursos, para un total de alrededor de 7 mil millones, pero dijo a las consejeras electorales que ese dinero se destinará principalmente a salud, educación y otros rubros prioritarios, por lo que no pueden irse a la elección.

De igual manera, en la reunión se acordó que posteriormente se llevarán a cabo nuevos encuentros entre el INE y la Secretaría de Gobernación, para definir fechas y mecanismos de entrega de los recursos de la ampliación presupuestal comprometida.

Hay que resaltar que cuando la presidenta Claudia Sheinbaum tuvo en sus manos el prototipo de boleta electoral para la elección de ministras y ministros de la Corte, acercó la cara al papel, forzó la vista para ver los 84 espacios en los que habrá nombres de candidatas y candidatos, volteó a ver a las consejeras del INE, y les preguntó: "¿y de este tamaño van a ser las boletas?".

Para ese momento de la reunión de casi dos horas en el Palacio Nacional, la presidenta ya había roto el hielo con la consejera presidenta Guadalupe Taddei Zavala y los otros 10 integrantes del Consejo General, quienes usaron largos minutos para exponerle las trabas a las que se enfrenta la elección judicial por el recorte presupuestal hecho por la Cámara de Diputados.

Fue la consejera Carla Humphrey Jordán quien sacó de un fólder el prototipo de boleta electoral para la elección de ministras y ministros, aprobado apenas en diciembre pasado, y la puso en manos de la presidenta Sheinbaum, quien sintió curiosidad por conocer las papeletas en las que millones de ciudadanas y ciudadanos votarán el próximo 1 de junio.

La boleta, impresa en color morado, contiene dos bloques con 84 filas en las que apa-

Gobierno de **Sheinbaum** **Pardo** ofrece **800 mdp** a **INE** para elección judicial



recerán 48 candidaturas de mujeres y 32 candidaturas de varones a la Suprema Corte de Justicia de la Nación, con un pequeño recuadro que indica qué poder del Estado postula cada candidatura, y hasta arriba, cinco casillas para que el elector escriba el número correspondiente a cinco mujeres y cuatro casillas para que elija a sus candidatos hombres.

"Y esta es una de las más sencillas, presidenta", acotó la consejera electoral Claudia Zavala Pérez, quien explicó a Sheinbaum que hay dos tipos de boletas cuyos modelos ni siquiera han podido aprobarse en el Consejo General del INE, pues son para la elección de magistraturas de circuito judicial y personas juzgadoras de distrito, que serán aún más complicadas de diseñar, imprimir y explicar al electorado.

"¿Y no hay manera de que sean un poco más grandes las boletas?", preguntó la presidenta.

Las consejeras explicaron a Sheinbaum que el proyecto de producción, almacenamiento y distribución de boletas, documentos y materiales electorales se abarató calculando boletas tamaño media carta y carta, en lugar de los tamaños originalmente previstos: carta, doble carta y cuádruple carta, que permitirían

una mejor visualización a los electores.

Además de la boleta para la elección de ministras y ministros, el INE aprobó ya el diseño de las boletas para la elección de magistraturas del Tribunal de Disciplina Judicial, magistraturas de la Sala Superior y de las cinco Salas Regionales del Tribunal Electoral, y siguen pendientes las de Tribunal de Circuito y Juzgado de Distrito. En todos los casos, el INE había cotizado originalmente boletas tamaño carta, doble carta y cuádruple carta, y con el recorte presupuestal, los tamaños se redujeron a media carta y carta.

Rita Bell López Vences quiso atemperar el asunto, diciendo que las boletas reales serán un poco más grandes del prototipo que tenía Sheinbaum en sus manos.

Pero el mensaje importante ya se había puesto sobre la mesa: la elección judicial es tan compleja e inédita, que requiere recursos para la impresión de materiales en tamaños adecuados, para la capacitación de funcionarios de casilla, para la promoción y explicación pública del proceso a la ciudadanía y para intentar que se amplíe el número de centros de votación, que hasta el momento se calcula en 73 mil 850, una vez hecho el ajuste al presupuesto del INE.